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１ アンケートの概要 

    

調査対象者    令和５年度 市政モニター １７１人 

   調 査 期 間  令和５年９月１日（金）～令和５年９月１５日（金） 

   調 査 方 法  郵送またはインターネット 

   テ ー マ  ③ 新居浜市民の健康意識に関する調査について 

            ④ 文化芸術振興について 

           ⑤ 産直市に求める消費者ニーズ調査 

   回 答 率   

   

 

 

 

 

 

２ 市政モニター内訳 (※令和５年９月１日時点) 
 
  <性別>            （単位：人）                                                                           

男性 
70  

(40.9%) 

女性 
101 

(59.1%) 

合計 
171 

(100.0%) 

 

 

   <年代別>                （単位：人） 

 男性 女性 合計 

20 歳代 1 5 6 (3.5%) 

30 歳代 8 17 25 (14.6%) 

40 歳代 11 28 39 (22.8%) 

50 歳代 9 22 31 (18.1%) 

60 歳代 14 16 30 (17.5%) 

70 歳代 23 10 33 (19.3%) 

80 歳以上 4 3 7  (4.1%) 

      ※年齢は令和 5 年 4月 1日時点 

   

テーマ モニター数（人） 回答者数（人） 回答率 

③ 171 151 88.3％ 

④ 171 152 88.9％ 

⑤ 171 149 87.1％ 

 

男性

40.9%

女性

59.1%
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3.5%
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14.6%

40歳代

22.8%50歳代

18.1%

60歳代

17.5%

70歳代

19.3%

80歳以上

4.1%
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<居住地域別>           （単位：人） 

 男性 女性 合計 

新居浜 2 4 6  (3.5%) 

宮西 1 4 5  (2.9%) 

金子 6 12 18 (10.5%) 

金栄 2 15 17  (9.9%) 

高津 8 8 16  (9.4%) 

浮島 4 0 4  (2.3%) 

惣開 1 4 5  (2.9%) 

若宮 0 5   5  (2.9%) 

垣生 2 3  5  (2.9%) 

神郷 5 3 8  (4.7%) 

多喜浜 3 4 7  (4.1%) 

大島 2 0   2  (1.2%) 

泉川 6 7 13  (7.6%) 

中萩 16 12 28 (16.4%) 

船木 2 1 3  (1.8%) 

大生院 5 3   8  (4.7%) 

角野 4 16 20 (11.7%) 

別子山 1 0 1  (0.6%) 

      

  <回答方法 種別>                    <選任方法 種別>  

                                                                             

    

 

 

 

 
  

  

 ※数値は、単位未満を四捨五入しているため、総数と内訳の合計は一致しない場合があります。 

 

３ 調査結果 

 

テーマ①  新居浜市民の健康意識に関する調査について 

  

【調査趣旨】 

 新居浜市が目指す健康寿命の延伸を実現するためには、より若い世代からの生活習慣病の発症及び重症化

予防が大変重要であり、そのためには、運動、栄養等の生活改善や、特定健診、がん検診、人間ドック等を
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高津

9.4%

浮島
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2.9%

若宮

2.9%垣生

2.9%

神郷

4.7%多喜浜

4.1%

大島

1.2%

泉川

7.6%

中萩

16.4%

船木

1.8%

大生院

4.7%

角野

11.7%

別子山

0.6%

（単位：人） 

公民館推薦 
42 

(24.6％) 

公募 
129 

(75.4％) 

合計 
171 

(100.0％) 

 

（単位：人） 

郵送モニター 
63 

(36.8％) 

Ｅメールモニター 
108 

(63.2％) 

合計 
171 

(100.0％) 
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受診することによる疾病の早期発見が重要となります。令和４年度以降、社会経済活動が回復してきたこと

に伴い、特定健診・がん検診受診率も向上しておりますが、第２次元気プラン新居浜２１の目標値には達し

ていない状況です。 

 また、愛媛県では、心不全の死亡率が女性全国 1位、男性 2 位という状況です。心不全の予後は悪く、入

退院を繰り返しながら QOLが低下していくため、介護、医療経済の観点でも大きな社会負担となっていま

す。新居浜市においても健康課題の一つです。 

今回のアンケートにおいて、市民の皆さんの健診受診状況や、健康診査等に関する意識や意見を伺い、さ

らに、心臓を悪くする危険因子の一つである高血圧症について実態を把握することによって、今後の健康づ

くりに活用していきたいと考えています。         

（担当課：保健センター・国保課） 

（※問１はモニター属性特定のための設問であり、省略） 

 

問２．あなたの職業を教えてください。（１つ選択） 
 

１．勤労者（常勤） 44 人 

２．自営業 11 人 

３．農林水産 1 人 

４．アルバイト、パート 31 人 

５．専業主婦（主夫） 31 人 

６．無職 24 人 

７．学生 0 人 

８．その他 9 人 

合計 151人 

 

「１．勤労者（常勤）」（29％）と答えた方が最も多く、次いで「５．専業主婦（主夫）」（21％）、「４．アル

バイト、パート」（20％）の順となっています。 

 

問３．問２で１～４を選んだ方にお聞きします。職場（事業所）の従業員数は何人ですか。（１つ選

択） 
 

１．50人未満 54 人 

２．50～100 人未満 9 人 

３．100～300人未満 8 人 

４．300人以上 16 人 

合計 87 人 
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「１．勤労者（常勤）」「２．自営業」「３．農林水産」「４．アルバイト、パート」を選択した方の職場の規

模としては、「１．50人未満」（62％）が最も多く、続いて「４．300人以上」（19％）、「２．50～100人未満」

（9%）が多い結果となっています。 

 

問４．定期的に健康診査（血液検査）を受診していますか。（市の健診、職場健診、人間ドック、脳

ドックを含む）（１つ選択） 
 

１．年１回 118人 

２．２年に１回 3 人 

３．３～５年に１回 4 人 

４．気が向いたとき 12 人 

５．受けたことがない 11 人 

合計 148人 

 

 

 

 

定期的な健康診査（血液検査）を受診されている方は、137 人（92.6％）で最も多い回答は「１．年１回」

（80％）でした。 

 

問５．問４で１～４を選んだ方にお聞きします。どこで健康診査（血液検査）を受診しています

か。（１つ選択） 
 

１．市の特定健診、後期高齢者健

診、１日人間ドック、脳ドック 
43 人 

２．職場の健診、人間ドック 63 人 

３．個人的に病院、診療所、健診機

関などに医療施設で 
31 人 

 
 
 
 
 
 
 
 

定期的な健康診査（血液検査）を受診されている方の内、「２．職場の健診、人間ドック」と答えた方が 63

人で 46％と最も多い一方、「１．市の特定健診、後期高齢者健診、１日人間ドック、脳ドック」を利用されて

いる方も 43 人で３割を超える結果となっています。 
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問６．定期的にがん検診を受診していますか。（市の健診、職場健診、人間ドックを含む）（１つ選

択） 

 

１．年１回 69 人 

２．２年に１回 12 人 

３．３～５年に１回 9 人 

４．気がむいたとき 18 人 

５．受けたことがない 40 人 

合計 148人 

 

 

「１．年１回」と答えた方が 69 人で、全体の約５割となっています。 

 

問７．問６で１～４を選んだ方にお聞きします。どこでがん検診を受診していますか。（１つ選択） 
 

 

１．市のがん検診、１日人間ドッ

ク、脳ドック 

47 人 

２．職場のがん検診・人間ドック 26 人 

３．個人的に病院・診療所・健診機

関などの医療施設で 

33 人 

４．その他 0 人 

合計 106人 

 

 

定期的にがん検診を受診されている方が受診されている場所としては、「１．市のがん検診、１日

人間ドック、脳ドック」（44％）が最も多く、次いで、「３．個人的に病院・診療所・健診機関などの医療施

設で」（31％）、「２．職場のがん検診・人間ドック」（25％）という結果となっています。 

 

問８．Ｑ6で１～４を選んだ方にお聞きします。この１年間にがん検診（市のがん検診や職場健

診、人間ドックなど）を受けましたか。受けた項目をお答えください。（複数選択） 

 

１．胃がん検診（バリウム検査） 35 人 ５．肺がん検診（胸部 CT） 10 人 

２．胃がん検診（胃カメラ検査） 28 人 ６．乳がん検診 41 人 

３．大腸がん検診（便潜血検査） 56 人 ７．子宮頸がん検診 44 人 

４．肺がん検診（胸部エックス線撮影） 49 人 ８．前立腺がん検診（血液検査） 17 人 
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「３．大腸がん検診（便潜血検査）」（56人）と答えた方が最も多く、次いで「４．肺がん検診（胸部エックス

線撮影）」（49人）、「７．子宮頸がん検診」（44 人）の順となっています。 

 

問９．問６で１～４を選んだ方にお聞きします。がん検診を受けた理由は何ですか。（複数選択） 

 

１．がん検診の対象年齢だから 41 人 ７．休日にうけられたから 0 人 

２．気になる症状があったから 9 人 ８．健診のお知らせが届いたから 14 人 

３．生活習慣病にかかりやすい年齢に

なったから 

28 人 ９．家族や友人に勧められたから 6 人 

４．早期発見だと治りが早いから 51 人 １０．健診情報を見聞きしたから 6 人 

５．職場から検診を受けるように勧め

られたから 

12 人 １１．費用が安かったから（無料など） 18 人 

６．健診項目にがん検診があったから 33 人 １２．その他 9 人 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

定期的にがん検診を受診されている方ががん検診を受けた理由としては、最も多いのが「４．早期発見だと

直りが早いから」（51人）で、次いで、「１．がん検診の対象年齢だから」（41人）、「６．健診項目にがん検診

があったから」（33 人）となっています。 
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問１０．問６で「５．受けたことがない」と答えた方にお聞きします。がん検診を受けていない理

由は何ですか。（複数選択） 

 

１．心配な時は医療機関を受診するから 16 人 ８．医療機関にかかっているから 6 人 

２．時間がとれないから 8 人 ９．結果を見るのが怖いから 3 人 

３．面倒だから 6 人 １０．検査内容や方法がわからず不安だから 2 人 

４．費用が掛かるから 10 人 １１．羞恥心など検査方法に抵抗を感じるから 0 人 

５．待ち時間が長いから 4 人 １２．対象年齢ではないため 6 人 

６．定期的に受ける必要性を感じないから 2 人 １３．その他 8 人 

７．健康状態に自信があるから 4 人   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

定期的ながん検診を受診されていない方の理由としては、「１．心配な時は医療機関を受診するから」（16

人）が最も多く、そのほか「４．費用が掛かるから」（10人）、「２．時間がとれないから」（8人）が多く挙げ

られています。 

 

問１１．市では市民の健康づくりを推進するため、集団健診を実施していますが、集団健診の情報

をどこで得ていますか。（複数選択） 

 

１．市政だより 111人 ７．病院、診療所、健診機関などの医療施設 11 人 

２．市のホームページや公式 SNSなど 33 人 ８．スーパーなどの商業施設 0 人 

３．個人通知、勧奨ハガキ、電話勧奨 51 人 ９．家族や友人、同僚など 1 人 

４．自治会回覧 25 人 １０．見聞きしたことがない 8 人 

５．公共施設等のポスター（市役所、公民

館など） 
11 人 １１．その他 1 人 

６．フリーペーパー 4 人   
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「１．市政だより」（111人）が情報源となっていると答えた方が最も多く、他には「３．個人通知、勧奨ハ

ガキ、電話勧奨」（51人）、「２．市のホームページや公式 SNS など」（33 人）が多く挙げられています。 

 

問１２．問１１で「１１．その他」を選んだ方にお聞きします。集団健診の情報をどこで得ていま

すか。（複数選択） 

 

・75歳までは毎年連絡がきて受診していましたが、その後は受診をしていません。今年胃がむかつくので、

個人病院で胃カメラで診てもらったところ異常がなかった。 

 

問１３．集団健診の WEB予約ができることを知っていますか。（１つ選択） 

 

１．知っている 62 人 

２．知らない 88 人 

合計 150人 

 

「２．知らない」と答えた方が 88人で、全体の約６割 

となっています。 

 

問１４．問１３で「１．知っている」と答えた方にお聞きします。WEB予約を利用しましたか。（１

つ選択） 
 

１．利用した 14 人 

２．利用してない 48 人 

合計 62 人 

 

「２．利用してない」と答えた方が 48 人で、全体の 

約７割となっています。 
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フリーペーパー

病院、診療所、健診機関などの医療施設
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問１５．問１４で「１．利用した」と答えた方にお聞きします。利用しての感想をお聞かせくださ

い。（複数選択） 
 

１．24時間対応で便利だと感じた 10 人 

２．電話よりも気軽に利用できた 12 人 

３．予約の仕方が簡単で分かりやすか

った 

6 人 

４．予約の仕方が分かりにくかった 1 人 

５．予約できているか不安な気持ちに

なった 

0 人 

６．健診日が近くなると予約ができな

いため、不便を感じた 

1 人 

７．WEB からは予約できない項目があ

り、電話で申込みしなおした 

1 人 

８．電話での申し込みのほうがしやす

い 

0 人 

９．その他 0 人 

 

「２．電話よりも気軽に利用できた」（12人）、「１．24 時間対応で便利だと感じた」（10人）のほか

「３．予約の仕方が簡単で分かりやすかった」（6 人）が多く挙げられました。 

 

問１６．問１３で「２．知らない」と答えた方にお聞きします。集団健診の WEB予約についてどの

ように思いますか。(複数選択)  
 

１．ぜひ使いたい 27 人 

２．24時間いつでも予約できるのがよい 38 人 

３．便利だと思う 50 人 

４．インターネット環境がない 4 人 

５．難しくてわからない 6 人 

６．電話予約の方がよい 16 人 

７．その他 6 人 

 

集団健診のＷＥＢ予約については「３．便利だと思う」（50 人）が最も多く、次いで「２．24時間いつでも

予約できるのがよい」（38人）が多く挙げられました。 
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問１７．あなたは１日延べ 30分以上の運動を、週２日以上行っていますか。（１つ選択） 

 

１．行っている 77 人 

２．行っていない 74 人 

合計 151人 

 

「１．行っている」（77人）と答えた方が 51％で、 

「２．行っていない」（74人）をわずかに上回りまし 

た。 

 

問１８．一日の歩数が男性 9，000歩、女性 8，000歩（65歳以上は男性 7，000歩、女性 6，000

歩）で生活習慣病予防に効果的であることをご存知ですか。（１つ選択） 

 

１．知っている 86 人 

２．知らない 64 人 

合計 150人 

 

「１．知っている」（86人）と答えた方が 57％で、 

「２．知らない」（64人）と答えた方が 43％で、生 

活習慣病予防に効果的な歩数を知っている方が多い 

結果となりました。 

 

問１９．毎日歩数を計測していますか？（１つ選択） 

 

１．している 52 人 

２．していない 99 人 

合計 151人 

 

毎日の歩数計測は「２．していない」（99人）人が 

66％で、半数以上の方が計測していない結果となりま 

した。 
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問２０．問１９で「１．している」と答えた方にお聞きします。１日の平均歩数を教えてくださ

い。（数値記入） 

 

回答者数 51 人 

平均歩数 5,667 歩 

最大歩数 15,000歩 

最小歩数 600歩 

 

 最も多い回答は 5,000歩（9人）で、次いで 8,000歩 

（7人）、10,000歩（6 人）が多く挙げられました。全体 

の平均は 5,667 歩でした。 

 

問２１．毎日歩いている時間はどのくらいですか。不明な方、意識して歩いていない方は０分とお

答えください。（数値記入） 

 

回答者数（0 回答含まず） 80 人 

平均時間 45 分 

最大歩行時間 180分 

最小歩行時間 10 分 

 

 最も多い回答は 30分（27 人）で、次いで 60分（18 人） 

が多い結果となりました。平均は 45分でした。 

 

問２２．食事をするとき（献立を決めるとき）に重要視していることは何ですか。（複数選択） 

 

１．簡単に作れること 77 人 

２．野菜を多くとれること 90 人 

３．栄養バランスがいいこと 79 人 

４．自分（家族）の好みであること 69 人 

５．経済的（安い）であること 70 人 

６．旬の食材を取り入れること 57 人 

７．後片付けが簡単なこと 21 人 

８．家にある食材でできること 54 人 

 

最も多く選ばれたのが「２．野菜を多くとれる 

こと」（90人）と「３．栄養バランスがいいこと」 

（79人）という結果となりました。 
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問２３．インスタント食品（即席めん等）はどのくらい利用しますか。（１つ選択） 

 

１．ほぼ毎日 4 人 

２．週に数回 28 人 

３．月に数回 88 人 

４．ほとんど食べない 

・まったく食べない 
31 人 

合計 151人 

 

 

 「３．月に数回」（88 人）と答えた方が 58％で最も多く、次いで「４．ほとんど食べない・まったく食べな

い」（31人）が 20％、「２．週に数回」（28人）が 19％という結果となりました。 

 

問２４．普段から血圧を計測して把握していますか？（１つ選択） 

 

１．はい 53 人 

２．いいえ 96 人 

合計 149人 

 

 「２．いいえ」（96人）と答えた方が全体の 64％で 

普段から血圧を計測して把握している方は少ないとい 

う結果となりました。 

 

問２５．問２４で「１．はい」と答えた方（普段から血圧を測定している方）にお聞きします。あ

なたの普段の最高血圧を教えてください。不明な方、回答したくない方は空白にしてくださ

い。（数値記入） 

 

回答者数 47 人 

平均値 126 mmHg 

最大値 150 mmHg 

最小値 92 mmHg 

 

 120～140 mmHgの間の多くが分布している結果となりま 

した。 
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問２６．問２４で「１．はい」と答えた方（普段から血圧を測定している方）にお聞きします。あ

なたの普段の最低血圧を教えてください。不明な方、回答したくない方は空白にしてくださ

い。（数値記入） 

 

回答者数 49 人 

平均値 75 mmHg 

最大値 136 mmHg 

最小値 54 mmHg 

 

 60～80 mmHgの間の多くが分布している結果となりま 

した。 

 

 

 

問２７．正常な血圧を知っていますか？（１つ選択） 

 

１．知っている 103人 

２．知らない 44 人 

合計 147人 

 

 「１．知っている」（103人）と答えた方が全体の 70％で 

正常な血圧を把握されている方が多いという結果となりま 

した。 

 

問２８．正常な最高血圧はいくつくらいだと思いますか？（正常な血圧値をご存知ない方も大体の

予想でお答えください。）（数値記入） 

 

回答者数 147人 

平均値 124 mmHg 

最大値 150 mmHg 

最小値 80 mmHg 

 

 家庭血圧の正常値は、最高血圧が 135 mmHg 未満、診察室 

血圧の正常値は、最高血圧が 140 mmHg 未満とされていま 

す。最も多かった回答は 130 mmHgで 32 人の方が選択され 

ていました。 
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問２９．正常な最低血圧はいくつくらいだと思いますか？（正常な血圧値をご存知ない方も大体の

予想でお答えください。）（数値記入） 

 

回答者数 147人 

平均値 78 mmHg 

最大値 110 mmHg 

最小値 50 mmHg 

 

 家庭血圧の正常値は、最低血圧が 85 mmHg未満、診察室 

血圧の正常値は、最高血圧が 90 mmHg未満とされていま 

す。最も多かった回答は 80 mmHgで 38人の方が選択され 

ていました。 

 

 

 

問３０．その他、健診等に関するご意見、ご要望がありましたら、ご記入ください。 (自由記入)  
 

回答ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

・75歳以上の高齢者にも年一度の健診の通知を頂けたら必ず健診を受けたいです。 

・無料なので、気軽に受診でき、ありがたいです。 

・今のやり方で良いと思う。 

・健診の時に健康相談コーナーを作って欲しい。 

・健診日を土日増やしてほしい。 

・健診の案内状をいただき、ありがたく思っています。 

・今後も自分からの申し込みではなくて市からハガキ等での通知制度でお願いしたい。 

・受けられる健診などの制度情報をコンパクトにまとめて配布してほしい。定期的に市の web サイトを閲覧す

るのは面倒。市政だよりは配布されていない。フリーペーパーは見なかったり、情報が多すぎて見逃すこと

がある。 

・集団健診の日について平日が多いと、老人向けの開催のように思ってしまう。 

・市のがん検診が 40 歳から無料になるが、もっと早く 30 歳くらいからになれば良いと思う。血液検査など結

果が一ヶ月後に郵送もしてくれるが、長いのでもう少し早く結果が知りたい。 

・新居浜市の健診は無料で、他の市では有料です。この事をもっとアピールして健診受信者数を伸ばせばいい

と思います。無料はとてもありがたく感謝しています。 

・市の検診に託児があり助かりました。無料なのもありがたかったです。子連れで検診を受けやすかったです。 

・再来年からは、集団検診を考えています。今回のモニターで集団検診の申し込みが web でできることを知り、

是非活用しようと考えています。 

・新居浜市のがん検診対象年齢になったので、ぜひ活用していきたいと思います。 

・いつも市の健診をしています。胃のバリウムの健康診断を続行してほしいです。胃カメラは怖くてできない

ので、どうかよろしくお願いします。 

・バリウムが飲みにくいので少量でいけるように改善してほしい。 
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・午前中にバリウム胃がん検診をして、午後から子宮がん検診を受けるのは下剤でお腹が痛くて受けるのを躊

躇してしまいます。バリウム胃がん検診を検診の最後に受けられる日を増やしてほしいです。 

・市のガン検診で胃カメラ検査をして欲しい。 

・オプションを増やして基本を少なくすることで受診率を上げればと思います 

・人間ドックの補助金がもう少し上がれば嬉しい。20代でも受けられる金額にしてほしい。 

・健診の内容を見直したら良いと思う。今の時代に本当にあっているのか。オプションも増やしたら良いと思

う。喫煙者が減っているのに、肺がん検査をなぜ奨める？検査項目に（オプションでも良い）腹部エコーや

体組成も入れたらと思う。特に体組成は、筋肉量や体脂肪率、骨量が分かり、健康状態を把握しやすい。保健

センターで体組成を計る日があるけど、仕事をしている年代の人は、わざわざ受けに行きにくいから、健診

の時に出来たら好いとおもう。また、それを実施するなら、年代別や男性女性別に統計を出して市政だより

で知らせて欲しい。 

・乳がん、子宮がんも毎年受けられると良いなと思います。（２件） 

・乳がん検査（無料）は、マンモと MRIをセットにして欲しい。 

・人間ドックで子宮頸がん検査を受けた。医師は 1年に 1回を推奨している。（国は予算で 2年に 1回）それで

は、子宮頸がんの早期発見にはつながらないと。ずっと 2年に 1度で良いと思っていたが、産科医と国（市）

とのズレを感じる。 

・以前、市から乳がん検診の無料券が届いたので市の健診に一度行ったことがあります。 

たくさん人がいたので、受付などでかなり待たされるかと思っていたのですが流れがよくあまり待たずに診

察してもらえました。年に一度職場の健診はあるのですが、職場の健診内容にない検診などを市の検診で受

けてみたいと思うのですが市の検診は国保の人しか受けられなさそうなので諦めています。社保の人も市の

検診をうけてよいのでしょうか。 

・腎臓の状態がわかる検査を入れてほしい。一度悪くなると治らないと聞きます。悪くなる前に知れると予防

できると思います。 

・集団健診の予定日に骨粗鬆症検診がいつも予約できません。当日、特定健診を受診する人は、受けられるよ

うにしてくれたらいいのですが。どうして回数が少ないのでしょうか？昨日は違う日を予約し、今年は諦め

ました。 

・高齢者に対する健診が少なくなった様に思うのですが？年寄りこそ病気で税金を使うのだと子供たちによく

言われます。だから高齢者の健診を増やしてほしい。 

・よく定期検診の案内掲示を見かけるようになりました。 

・健康改善につながるイベントの拡充を。例えばマラソン、ランニング、ウォーキング大会、各種スポーツイ

ベント開催、有名スポーツ、プロスポーツイベントの誘致。スポーツ施設の整備、例えばドーム新居浜横の

公園にスケボー場を作るとか。今やオリンピック競技だからね。河川敷に多くの健康スポーツを楽しむエリ

アがたくさん整備されていることはすごくいいこと。 

・「出退勤の時に自転車のご活用」いかがでしょうか。 

 

 

 

 

 

 

 



16 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ＜まとめ＞ 

本市の健康寿命の延伸を実現させるためには、若い世代からの健康意識の向上や、生活

習慣病等の早期発見、早期治療を目的とした特定健診及びがん検診の受診率向上が重要で

す。また、本市において介護や介助が必要になった主な原因の１位、フレイル（年をとっ

て心身が弱くなった状態）の原因には心臓病などの慢性疾患も挙げられ、実際に介護が必

要になった方の約６割が心臓病に罹患しています。このことから、今年度設置された健康

づくり推進本部では、心臓を悪くする危険因子の一つ・高血圧症対策について、組織横断

的に重点的に取り組んでいます。 

まず、自分の健康状態を知る健診の受診状況です。全体の８０％が毎年健康診査（血液

検査）を受診していて、市の集団健診や職場等の機会を利用していました。一方で、過去

に健康診査を受診したことがないと答えた人は７％でした。また、がん検診を年１～２年

に１回受診していると答えた人は、全体の５５％でした。 

がん検診を受けた理由として、『早期発見だと治りが早いから』、『がん検診の対象年齢

だから』、『健診項目にがん検診があったから』の回答が多く、健康づくりへの関心の高さ

がわかりました。一方、がん検診を受けなかった理由としては、『心配なときは医療機関

を受診するから』『費用が掛かるから』、『時間がとれないから』等の回答がありました。 

次に、高血圧症を含む生活習慣病は動脈硬化を進め、脳・心臓・腎臓の重篤な病気につ

ながるため、生活習慣をととのえ、血圧を適切にコントロールする必要があります。普段

から血圧測定をしている人は３６％で、血圧計の普及状況、血圧測定の機会を推察できま

した。生活習慣について見ると、食事に関しては、野菜や旬の食材を多く取り入れ、バラ

ンスの良い食事を心がける人が多いようでした。運動習慣に関しては、生活習慣病予防を

考えると活動量が少ないようでした。 

脳・心臓・腎臓の血管をまもるために実施している特定健診、早期発見・治療により９

割の人が助かるといわれるがん検診は、症状が出てからの受診では遅く、定期的な健診で

健康状態を確認する必要があります。職場でがん検診の機会がない場合、加入する医療保

険に関係なく市の集団健診を利用できます。さらに、本市の集団健診は他市に比べて安価

に実施し、市民の皆様が利用しやすい健診体制を整備しています。高血圧に関しては、本

市の実態を掲載したリーフレットの配布や、健康アプリＫＥＮＰＯＳを用いたウォーキン

グの推進、新居浜市保健センターＣＯＯＫＰＡＤやベジチェックを用いた野菜摂取の励行

といった、健康づくりに関する資源の充実を進めているところです。今回の調査では、こ

のような健診の目的や内容、必要性、また高血圧症に関する正しい情報を、十分に伝えら

れていない現状を把握しました。 

今後も健康寿命の延伸、住んでいるだけで健康になれるまち・新居浜市を目指して、地

域や学校、職域等と連携し、健診を含めた各種保健事業の利便性の向上に努めてまいりま

す。また、市民の皆様がよくご覧になっている市政だよりや、市ホームページ等の様々な

媒体を通じて、わかりやすい健康づくり情報の周知にも努めてまいります。 

今回のアンケートへご回答、貴重なご意見をいただいた市政モニターの皆様には、心よ

り御礼を申し上げます。ありがとうございました。 

                          （担当課：保健センター・国保課） 
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テーマ④  文化芸術振興について 

  

【調査趣旨】  

新居浜市では、文化芸術振興を総合的、効果的に推進するため、指針となる「新居浜市文化芸術振興計画」

を 2019年 3 月に策定いたしました。本計画の期間は、2019年度から 2028年度までの 10年間としており、本

年度は中間年度にあたることから、前回のアンケート（H３０実施）と同様のアンケートを実施することで、

結果を比較し、「新居浜市文化芸術振興計画」の見直しに活用していきたいと考えています。 

（担当課：文化振興課）  

（※問１はモニター属性特定のための設問であり、省略） 

問２．あなたが興味のある、鑑賞してみたいと思う、芸術文化は何ですか。（複数選択） 

 

１．音楽 118人 

２．演劇 86 人 

３．美術         85 人 

４．写真 41 人 

５．舞踊・ダンス 51 人 

６．俳句・吟詠 13 人 

７．書道 25 人 

８．茶道・華道 19 人 

９．筝曲 11 人 

１０．尺八 8 人 

１１．郷土芸能 23 人 

１２．その他 3 人 

１３．特にない 11 人 

 

「１．音楽」（118人）、「２．演劇」（86 人）、「３．美術」（85人）などが、興味のある、鑑賞してみたいと

思う文化芸術として多く挙げられています。 

 

問３．あなたは、過去１年間で、新居浜市で行われた美術展やコンサートなどを鑑賞しました

か。（１つ選択）  
                         

１．はい 77 人 

２．いいえ 74 人 

合計 151人 
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郷土芸能
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51%
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49%



18 

 

 「１．はい」と答えた方が 51％で「２．いいえ」と答えた方 49％をやや上回りましたが全体としてほぼ半

数ずつに意見が分かれた結果となりました。 

 

問４．問３で「２．いいえ」と答えられた方にお聞きします。鑑賞されなかった理由は何です

か。（複数選択） 

 

１．仕事や家事が忙しく、時間的に余裕がない。 28 人 

２．魅力的な公演・活動がない。 41 人 

３．発表会やイベント等に関する情報がない。 15 人 

４．鑑賞・活動する仲間やきっかけがない。 13 人 

５．金銭的な余裕がない。 11 人 

６．興味がない。 9 人 

７．特に理由はない。 8 人 

８．その他 4 人 

 

 

 

 

 
 

「３．『Hello!NEW』啓発イベント（市制施行８０周年記念の各種イベントを含む）」（64人）、「１．

『Hello！NEW』巨大地図ボードでの魅力探し」（49人）などが、参加してみようと思う取り組みとして多く挙

げられています。一方、「５．特にはない」（44人）という意見も多くありました。 

 

  

  「２．魅力的な公演・活動がない。」（41人）、「１．仕事や家事が忙しく、時間的に余裕がない。」（28

人）、「３．発表会やイベント等に関する情報が少ない。」（15人）などが、美術展やコンサートなどを鑑賞

しなかった理由として多く挙げられています。 

 

問５．新居浜市は、「子どもが文化に触れ、心豊かに成長できるまち」だと思いますか。（１つ選

択）  
                         

１．思う 18 人 

２．どちらかといえば思う 44 人 

３．どちらともいえない 56 人 

４．どちらかといえば思わない 28 人 

５．思わない 6 人 

合計 152人 
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  「３．どちらともいえない」（37％）と答えた方が最も多く、次いで「２.どちらかといえば思う」

（29％）、「４．どちらかといえば思わない」（18％）の順となっています。 

 

問６．問５の選択肢を選んだ理由を教えてください。（自由記入） 
 

たくさんの回答をいただき、ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

【「１．思う」「２．どちらかといえば思う」と答えた方の意見】 

・子供への色々なイベントが盛りだくさん。 

・子育てを応援してくれている感じがひしひしと伝わる。 

・あかがねミュージアムという、新居浜市美術館および総合文化施設が出来て以来、特に美術や演劇などに触

れる機会が増えていると感じます。展覧会については、誰もが知っている有名な作家さんのものから、子ど

も向けのもの、また、郷土出身の作家さんまで幅広い内容で行われているのが良いと思います。演劇につい

ても、これまで接する機会があまりありませんでしたが、あかがねミュージアムのおかけで、ノンバーバル

など含めて色々な種類の演劇に出会うことができました。このほか、各種ワークショップも面白くて子ども

たちも良い経験ができていると思います。 

・あかがねミュージアムでの展覧会や映画のイベントがあるから。ワクリエなど子供と親子で体験できるとこ

ろが増えたらと思います。 

・別子銅山、マイントピア別子、太鼓祭り、多喜浜塩田他、自分から行ってみれば文化に触れられる場所を創

ってくれている。 

・あかがねミュージアムは、子どもの興味をかきたてるようなイベントをよくしている。ただ、親に関心がな

いと利用しないので、地元学習（社会科）または情操教育、音楽、道徳などの授業時間に、学校から参加でき

る機会をもたせたら「子どもが文化に触れ、心豊かに成長できるまち」と大きな声で言えると思う。 

【「３．どちらともいえない」と答えた方の意見】 

・教育に熱心な町だとは思いますが、文化に触れているのか？と少し疑問です。 

・多喜浜塩田や博物館など施設はあるが、上手く活用できていないと思います。子ども達が興味を持ち、参加

したいと思えるイベント作りが必要だと思う。 

・文化というものは個人で触れるもので、現在はインターネットで触れる機会が多いため、なんとも言えない。 

・イベントはあるが、もっと多くあっても良いと感じる。 

・別子銅山の歴史等の文化に触れる施設は多いが、子供の成長の為ではない様な気がする。 

・祭りを通して地域文化への意識は高まっていると思う。 

【「４．どちらかといえば思わない」「５．思わない」と答えた方の意見】 

・都会に比べ、芸術に触れる機会が少ないと思うから 

・文化センターが古すぎる。コンサートも他の地域と比べ少ない。駅前のミュージアムが中途半端過ぎるとも

思う。少し離れても大型の施設があればと思います。土地の安いところにできないでしょうか？ 

・文化鑑賞が好きな親の子は積極的に文化に触れていると思うが少数派だと思う。一部のみ盛り上がっている

印象。情報が少なかったり、気軽に参加できないイメージなので文化に触れる子と触れていない子の格差は

大きいと思う。 

・若年層が好んで参加する文化芸術の催しが少ない。 
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問７．新居浜市は、「文化を身近に鑑賞、活動できる場所があるまち」だと思いますか。 

（１つ選択）  
                         

１．思う 13 人 

２．どちらかといえば思う 53 人 

３．どちらともいえない 49 人 

４．どちらかといえば思わない 28 人 

５．思わない 8 人 

無回答  1 人 

合計 152人 

 

  「２．どちらかといえば思う」（35％）と答えた方が最も多く、次いで「どちらともいえない」（32％）、

「どちらかといえば思わない」（18％）の順となっています。 

 

問８．問７の選択肢を選んだ理由を教えてください。（自由記入） 
 

たくさんの回答をいただき、ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

【「１．思う」「２．どちらかといえば思う」と答えた方の意見】 

・生涯学習大学に参加して、色々学所や文化を教えていただく場所があります。自然があり、銅山の財産が多

くあります。 

・あかがねミュージアム、文化センター、図書館、マイントピア等があり活用出来る。 

・あかがねミュージアムが、文化を身近に鑑賞、活動できる場所、という役割を十分に担っていると思います。 

ワクリエもできて、今までよりも身近になったと思う。 

・活動できる場所はあると思うが、地図的にここになりますと表示するともっとわかるのでは。 

・あかがねミュージアムは色々情報発信している方だと感じる。 

・利益のこともあるのだろうが、学生向けに招待券などがあれば良いキッカケになるのですが。 

・告知が広まってない可能性はあるので、知らずに終わっているもの等、勿体無いかなとも思います。取り組

み自体は沢山あり、とても良いと思います。 

・ミュージアム等で芸術イベントが開催されており、他にも駅前人の広場やマイントピア別子、ゆらぎの森等

でイベントが開催されているので、文化に触れる機会はたくさんあると思います。 

【「３．どちらともいえない」と答えた方の意見】 

・あかがねは、駐車場がややこしく、入りにくいので行きにくい。 

・あかがねミュージアム位しか思いつかない。文化センターの近代化を望んでいる。 

・大都市に比べれば少ないし、近隣市町村とは大差ないように感じます。 

・文化を身近に鑑賞したり、接触する機会や場所がなく、且つそれらの広報活動がそんなに認められない。 

【「４．どちらかといえば思わない」「５．思わない」と答えた方の意見】 

・私が以前住んでいたまちでは、必ず市民なら無料で美術館に行けるような機会があったり、市全体で開催す

る歩け歩け大会のコースに美術館が入っていたり、銅像のとおりを通るコースがあった。新居浜市は市全体

で取り組もうとしている姿勢をあまり感じない。 

・文化に触れる為には、美術館等、わざわざ赴く必要がある。 

 

思う

9%

どちらか

といえば

思う

35%

どちらとも

いえない

32%

どちらかと

いえば思わ

ない

18%

思わない

5%

無回答

1%



21 

 

例えば徳島県池田町のように「町そのものが文化である」といった状態が「文化を身近に鑑賞、活動できる

場所があるまち」ではないかと感じる。 

・当市の祭り文化は素晴らしいと思う反面観覧者にとって魅力的ではない。外に向かって祭りの文化をアピー

ルできるような運営をして欲しい。今の祭りは危なくて近づき難い。 

・施設が限られている。あかがねミュージアムは新しいが、何だかぴんとこない。文化センターは古い、駐車

場も少ない。 

 

問９．新居浜市は、「身近に自然・歴史が感じられ、ふるさとへの誇りをもてるまち」だと思います

か。（１つ選択）  
                         

１．思う 28 人 

２．どちらかといえば思う 64 人 

３．どちらともいえない 37 人 

４．どちらかといえば思わない 20 人 

５．思わない 3 人 

合計 152人 

 

  

「２．どちらかといえば思う」（42％）と答えた方が最も多く、次いで「３．どちらともいえない」

（24％）、「１．思う」（19％）の順となっています。 

 

問１０．問９の選択肢を選んだ理由を教えてください。（自由記入） 
 

たくさんの回答をいただき、ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

【「１．思う」「２．どちらかといえば思う」と答えた方の意見】 

・旧別子、別子銅山登山コース、東平、マイントピア別子、別子銅山記念館、端出場水力発電所、総合科学博物

館、えんとつ山等で住友の歴史、自然への回帰が見られる。 

・新居浜で友達を連れて行ってあげたい場所が何か所もある。駅の敷地内の案内板にも紹介されている。太鼓

台もそのひとつ。 

・小さい頃から郷土愛が育まれる授業も行われていますし、郷土の誇れる偉人が多いので、私はふるさとに誇

りをもっています。 

・やはり海と山がどちらも近い立地で、自然を感じられる場所は多いと思う。また、別子銅山の歴史は魅力的

だと思う。また、県内でも町の整備がよくされているので綺麗だと感じる。（国領川、地域の公園など） 

・山あり、海あり、自然を感じられる所だと思います。県外の人には、住友企業、別子銅山、太鼓祭りなどを紹

介。生まれ育った新居浜市は過ごしやすいいい町です。 

・自然が多く、銅山遺産があるから。ただ、今は自然があるがあえて守ろうという取り組みがないと思う。沢

山あるから大丈夫なのではなく、次世代に残していく意識を持たないと、ただ田舎だから残っているだけで

将来の保障はないと思うから。 

・自然や歴史は感じられると思う。ただ、ふるさとへの誇りの部分については、太鼓祭りのニュースや映像を

見た市外県外の人から輩の多いガラの悪い市と認識され、面と向かって言われたこともあり誇れるとは言え
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42%

どちらとも

いえない

24%

どちらかと

いえば思わ

ない

13%

思わない

2%



22 

 

ず恥ずかしい。交通ルールが守られていない市として住友関係で来られた方々から呆れられたこともあり、

民度が低いと評価されつつあることは間違いない。移住の多い西条と比べられ新居浜より西条の方が落ち着

いていていいと言われたこともある。逆に新居浜に転入してきた人から、よそ者意識の強い町でなかなか受

け入れてもらえないという相談も受けた。 

・先日県外から来ていた人が、マイントピア別子から出ているバスに乗って東平を訪れたそうで、「バスのおか

げで気軽に東平に観光に行けてとても良かった」と言っていました。東平は新居浜の歴史に欠かせない場所

で、そこに行きやすい環境にしてくれているのは、新居浜市が歴史を大事にしているといえるのかなと思い

ます。 

【「３．どちらともいえない」と答えた方の意見】 

・自然もあり、きれいな町だと誇りを持てる。歴史はあかがねの町…と思うが正直ピンとこない。市内で生ま

れ育ったが、太鼓祭りの良さはわからない。男性の祭りだと思うし、五穀豊穣を感謝するものだと思えない

し、皆で楽しめない。かき夫が足りないから、市外から募るとも聞くし、ふるさとへの誇りを持てない一因。 

・身近に自然もあり、公園もあるがその管理が手薄で設備も活かされていない。 

・歴史についても市の歴史をトータルで感じられる市の施設・場所が無い。 

・文化的には大きく遅れていると思う。あかがねミュージアムは必要だったかも疑問に思う。 

・歴史を展示する「郷土館」をのような施設を充実する必要があると思います。 

・市民の中で自然や歴史を日常的に身近に感じる機会が少なく、且つそれらに興味を持っている人が多いとは

感じられない。 

【「４．どちらかといえば思わない」「５．思わない」と答えた方の意見】 

・新居浜の歴史は別子銅山だけど、マイントピア別子では規模が小さすぎる。銅山峰へは健脚でなければ登れ

ない。 

・自然は金子山、郷山は雑木ばかりで自然を味わうことができない。 

・アクティビティーの種類や力のかけ方が弱い。 

・自然、歴史を感じさせるような環境、システムがあるように思えない。 

・住友や銅山関連は折に触れて感じられるところが良い。木々はややあるが、公園が森の真ん中をくり抜いた

土の広場なので自然らしさは少ない。木々の中を遊歩道が通っているような作りが欲しい。全体的に見ると、

誇りに思えるような点が少ない。 

 

問１１．新居浜市は、「伝統ある文化が大切に継承され、市民が大切にしているまち」だと思います

か。（１つ選択）  

                         

１．思う 18 人 

２．どちらかといえば思う 48 人 

３．どちらともいえない 51 人 

４．どちらかといえば思わない 31 人 

５．思わない 4 人 

合計 152人 
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  「３．どちらともいえない」（33％）と答えた方が最も多く、次いで「２．どちらかといえば思う」

（32％）、「４．どちらかといえば思わない」（20％）の順となっています。 

 

問１３．問１２の選択肢を選んだ理由を教えてください。（自由記入） 
 

たくさんの回答をいただき、ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

【「１．思う」「２．どちらかといえば思う」と答えた方の意見】 

・太鼓祭りなど伝統ある文化が継承されていると思う。 

・秋祭り含めて、新居浜の方は、地域の伝統・文化を継承することが出来ていると思います。 

・私の地区ではとうどさん、わごせなど昔からの文化が続けられています。ただ、私より若い方はこの頃参加

する人は少ないと思えます。準備してくれる方も高齢の人が多く、この先続けて行くのは大変だろうと思っ

ています。 

・祭りの文化は素晴らしいが、過去のいいものを歪曲して当事者の自己満足の催事になっていると思う。誰し

もが見たい、近づきたいと思えるものにしてほしい。 

・伝統的な文化で思いついたのは「太鼓祭り」と「住友の歴史」です。太鼓祭りは、祭りの行事の継承は行われ

てはいますが神事としてなのか、ケンカが見たいのか、というところで「大切に」の部分が微妙です。「住友

の歴史」では、春に総合科学博物館のイベントで、銅山峰を登りツガザクラを鑑賞して帰ったのですが、別

子中学校や、南高校のボランティアに保護を頼っている印象でした。市外から移り住んだ方も、問いのよう

な印象は、あまり持っていない感想でした。 

・伝統ある文化としてまず思い浮かぶのが新居浜太鼓まつりだが、一部の人だけで文化を作っている雰囲気を

感じる地域もあるように思う。また、人口減少や高齢化の影響で文化継承や運営が今後ますます困難になる

と予想される。そのため、新居浜市だけでなく、県外や海外からの人やお金の流れを作らないといけないと

考えられるが、その点において動いている声があまり聞こえてこないので２とした。 

【「３．どちらともいえない」と答えた方の意見】 

・お祭りもケンカケンカで見ている方がつまらない。あかがねでよくイベントしているのももっと大きく宣伝

したらよい。ワクリエのイベントも。その辺知ってるもの、知らないものとある。 

・太鼓祭りの継承はあるが、その他の伝統ある文化について大切にしている感じがしない。 

・伝統ある文化が継承されている、とは思うものの、伝統文化の継承を市民に強いている部分があり、全面的

に賛同できない。 

・別子銅山関係は住友の企業の努力もあり、比較的大切にされていると思う。太鼓祭りも大切な伝統で、観光

的にも価値あるものだと思うが、一部の地域のせいでせっかくの伝統が台無しになっている気がする。 

・継承している方の活動は活発だと思いますが、それをどれくらいの人が知っているかと考えると、知らない

人の方が多いのではと思うからです。 

・市の方針として継承させる方向にお金をかけようという意思があまり感じられない。 

・市民は地方祭についてはある程度継承をしていると思う。(地方祭の継承がコロナ禍によって絶たれ、自治会

などの動きが鈍くなっている例もある。また、地方祭に好感を抱いていない市民が一定数いることもあり、

継承されづらい雰囲気が醸成されかけていると感じる。) 

・携わる人と携わらない人の二極化が激しい。 

【「４．どちらかといえば思わない」「５．思わない」と答えた方の意見】 

・伝統ある文化は太鼓祭りだけのような気がします。歴史は文字にして残ってはいるが、場所や物は消えかか

っている。 
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・太鼓台（秋祭り）は大切に思っている人が多いかもしれないが、それ以外は守ろうとしていることが無いよ

うに感じる。太鼓だけ守ればいいというのは違うと思う。その太鼓祭りですら、本来の意味を忘れ、単にバ

カ騒ぎしているだけの人がほとんどではないかと感じる。 

・新居浜太鼓祭りが変な方向に変わってきている。 

・地域行事への参加が年々減少してきている。 

・伝統があってもそれを自己流で変えてしまって古き良き時代がなくなってきている。 

・歴史の知識を若者が持っていない。 

・大切に思っているが、その思いを形に実行できているかは疑問。 

・そう思えるものが何もない。起こりも意味(目的)もふわふわした太鼓まつりに頼り切っているのが不快。視

野狭すぎ。進歩がないのが伝統だと思っているのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ＜まとめ＞  

今回のアンケートは、2019年 3月に策定いたしました「文化芸術振興計画」の見直しに活用させ

ていただくために実施させていただきました。 

 「過去 1 年間で新居浜市で行われた美術展やコンサートなどを鑑賞しましたか」の問いに対し、

51%の方が「はい」と答えられ、「いいえ」と答えられた方 49％をやや上回った結果となりましたが、

前回のアンケートでは、「はい」と答えられた方が 60.2%でしたので、コロナ禍の影響もあって鑑賞

をされる人は減少したようです。鑑賞しなかった理由として、前回と同様に「仕事や家事が忙しく、

時間的に余裕がない」「魅力的な公演・活動がない」「発表会やイベント等に関する情報がない」な

どが挙げられていますので、「音楽」「美術」「演劇」などや魅力的なイベントの開催、効果的な情報

発信に努めてきたいと思います。 

 「子どもが文化に触れ、心豊かに成長できるまちだと思いますか」については、前回のアンケー

トと同様に「どちらともいえない」と答えられた方が多く、子どもたちが興味を持ち、参加したい

と思えるイベント作りが必要であるとの意見がありました。 

「文化を身近に鑑賞、活動できる場所があるまちだと思いますか」については、「思わない」「ど

ちらかといえば思わない」が前回の 36%から 23%に減る結果となりました。身近に鑑賞、活動できる

場所として、多くの方があかがねミュージアムを挙げており、あかがねミュージアムが本市の文化

鑑賞や活動の場所として認知されてきていることがわかります。 

「身近に自然・歴史が感じられ、ふるさとへの誇りをもてるまちだと思いますか」については、

前回と同様に「どちらかといえば思う」と答えられた方が多く、海と山が近い立地で自然を感じら

れる。別子銅山の歴史は魅力的だとの意見をいただきました。 

最後に「伝統ある文化が大切に継承され、市民が大切にしているまちだと思いますか」について

は、前回の「どちらかといえば思う」に対し、今回は「どちらともいえない」と答えたられた方が

多く、太鼓祭りは大切な伝統文化であると認識する反面、継承については疑問をもつ意見がありま

した。 

 今回のご意見を参考に、「文化芸術振興計画」の見直しを行い、今まで以上に文化芸術の振興に努

めてまいります。今後とも文化芸術振興に関する取り組みに対するご理解とご協力をお願いします。 

                               （担当課：文化振興課） 
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テーマ⑤  産直市に求める消費者ニーズ調査 

  

【調査趣旨】 

令和５年度の当課の重要事業として、「新居浜市独自モデルの高収益野菜の生産振興」を掲げており、その

前段として産直市における消費者ニーズの把握を行うこととしています。調査結果を基に、売れる野菜を生産

し、農家の所得向上及び農家数増・産直市活性化・当市の農業振興につなげるためアンケートにご協力をお願

いします。 

（担当課：農林水産課）  

（※問１はモニター属性特定のための設問であり、省略） 

 

問２．家族構成をお答えください。（１つ選択） 

 
 

１．一人暮らし 17 人 

２．配偶者と同居 43 人 

３．配偶者・子どもと同居 66 人 

４．子どもと同居 4 人 

５．親・配偶者と同居 3 人 

６．親・配偶者・子どもと同居 1 人 

７．親・子どもと同居 1 人 

８．親と同居 11 人 

９．その他 2 人 

合計 148人 

 

 「３．配偶者・子どもと同居」（66人）と答えた方が 45％と多く、次いで「２．配偶者と同居」（43人）と

「１．一人暮らし」（17人）が多い結果となっています。 

 

問３．野菜等の農産物は主にどこで購入していますか？（１つ選択） 
 

１．スーパー等の産直市コーナー 56 人 

２．スーパー等の産直市ではない

コーナー 

58 人 

３．主に産直市コーナーで購入

し、足りない場合は他で補う。 

26 人 

４．その他 8 人 

合 計 148人  

 

「２．スーパー等の産直市ではないコーナー」（58人）と答えた方が最も多く 39％で、ほぼ同数で「１．スー

パー等の産直市コーナー」（56人）が多い結果となっています。 

 

スーパー等

の産直市

コーナー

38%
スーパー等の産直市で

はないコーナー

39%

主に産直市コー

ナーで購入し、足

りない場合は他で

補う。

18%

その他

5%

 

一人暮

らし

11%

配偶者と同居

29%
配偶者・子ど

もと同居

45%

子どもと

同居

3%

親・配偶者

と同居

2%

親・配偶

者・子ども

と同居

1%

親・子ど

もと同居

1%

親と同居

7% その他

1%
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問４．産直市（スーパー等の産直市コーナー含む）で購入したいと思う農産物等は何ですか？（複

数選択） 
 

１．米 30 人 

２．トマト 103人 

３．きゅうり 109人 

４．なす 97 人 

５．キャベツ、レタス 94 人 

６．ニンジン 91 人 

７．たまねぎ 92 人 

８．ほうれんそう 90 人 

９．こまつな 72 人 

１０．ピーマン 78 人 

１１．大根 92 人 

１２．白菜 81 人 

１３．里芋 79 人 

１４．じゃがいも 70 人 

１５．さつまいも 62 人 

１６．トウモロコシ 69 人 

１７．ネギ 70 人 

１８．きのこ類 62 人 

１９．果物類 67 人 

２０．肉類 35 人 

２１．魚介類 49 人 

２２．卵 48 人 

２３．加工品（缶詰、干物、レトルト食品等）、弁当・惣菜類 28 人 

２４．その他 9 人 

 

「３．きゅうり」（109 人）が最も多く、次いで「２．トマト」（103人）、「４．なす」（97人）、「５．キャベ

ツ、レタス」（94人）、「７．たまねぎ」「１１．大根」（92人）などが産直市（スーパー等の産直市コーナー含

む）で購入したいと思う農産物等として多く挙げられています。 

 

問５．問４で「２４．その他」を選んだ方は具体的に何かお聞かせください。（自由記入） 

回答ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

30 

103 

109 

97 

94 

91 

92 

90 

72 

78 

92 

81 

79 

70 

62 

69 

70 

62 

67 

35 

49 

48 

28 

9 

 
１位 

 

 

 

 

２位 

３位 

５位 

４位 

 
５位 
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・焼き肉のたれ 

・無洗米 

・その季節のもの 

・インテリアになる枝物 

 

問６．産直市（スーパー等の産直市コーナー含む）に何を求めますか？（複数選択） 

 

１．鮮度 134人 

２．味 80 人 

３．安さ 111人 

４．安心・安全 111人 

５．品ぞろえ 49 人 

６．その他 1 人 

 

産直市（スーパー等の産直市コーナー含む）に求めるものとしては、「１．鮮度」（134 人）と答えた方が最

も多く、次いで「３．安さ」「４．安心・安全」（111人）が多い結果となりました。 

 

問７．野菜等の農産物の産地を気にしますか？（１つ選択） 
 

１．気にする 97 人 

２．気にしない 51 人 

合 計 148人  

 

「１．気にする」（97人）と答えた方が 66％で 

多くの方が野菜等の農産物の産地を気にすると 

いう結果となりました。 

 

 

問８．同じ農産物等で新居浜産と新居浜産以外があった場合、どちらを購入しますか？（１つ選

択） 
 

１．新居浜産を購入する 80 人 

２．新居浜産以外を購入する 4 人 

３．わからない 63 人 

合 計 147人  

「１．新居浜産を購入する」（80 人）と答えた人 

が 54％で半数以上ですが「３．わからない」（63 

人）と答えた人も 43％いるという結果となりまし 

た。 

 

134 

80 

111 

111 

49 

1 

鮮度

味

安さ

安心・安全

品ぞろえ

その他

 

気にする

66%

気にしない

34%

 

新居浜産を

購入する

54%

新居浜産以外を購入

する

3%

わからない

43%
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問９．問８で「１．新居浜産を購入する」を選択した方は、その理由は何ですか？（複数選択） 

 

１．安心・安全である 40 人 

２．新鮮 59 人 

３．安い 19 人 

４．生産者の顔が見える 38 人 

５．その他 1 人 

 

新居浜産を購入する人の理由としては最も多いのが「２．新鮮」（59人）、次いで「１．安心・安全である」

（40人）、「４．生産者の顔が見える」（38人）が多く挙げられました。 

 

問１０．問９で「５．その他」を選択した方は、その理由をお書きください。（自由記入） 

回答ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

・地域応援のため（５件） 

・地産地消のため（５件） 

・鮮度と価格で選んで産地を気にしたことがないから。 

 

問１１．問８で「２．新居浜産以外を購入する」を選択した方は、その理由は何ですか？（複数選

択） 

 

１．安心・安全である 2 人 

２．安い 4 人 

３．品質・形状が一定で

ある 

1 人 

４．新居浜産に欲しい農

産物がないから 

3 人 

５．その他 3 人 

 

新居浜産以外を購入する人の理由としては最も多いのが「２．安い」（4人）、次いで「４．新居浜産に欲し

い農産物がないから」「５．その他」（3人）が多く挙げられました。 

 

問１２．問１１で「５．その他」を選択した方は、その理由をお書きください。（自由記入） 

回答ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

・西条市の方が農家が多い。 

・例えば、里芋は土居、白ネギは西条産など一度買っておいしかった品物は選ぼうとしています。 

・安かったらいい。 

・新居浜産、新居浜産以外の区別はない。新鮮で安いものであれば形などあまり気にせず購入する。 

・野菜は家庭菜園でほぼ賄っている。魚介類は新居浜産。 

 

40 

59 

19 

38 

1 

安心・安全である

新鮮

安い

生産者の顔が見える

その他

 

2 

4 

1 

3 

3 

安心・安全である

安い

品質・形状が一定であ

る

新居浜産に欲しい農産

物がないから

その他
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問１３．産直市（スーパーの産直市コーナーを除く）までの移動にどのくらい時間をかけられます

か？ 
 

１．１０分まで 35 人 

２．２０分まで 53 人 

３．３０分まで 34 人 

４．３０分以上１時間未満 19 人 

５．１時間以上 4 人 

「２．２０分まで」（53人）と答えた人が最も多 

く 37％、次いで「１．１０分まで」（35 人）と 

「３．３０分まで」（34人）がほぼ同数で多い結 

果となりました。 

 

問１４．新居浜市（大島）の特産品である白いも（七福芋）を、購入したり喫食したりしたことが

ありますか？（スイーツ等の加工品を含む）（複数選択） 

 

１．スーパー等で購入

（生の白いも） 

47 人 

２．飲食店で提供された

加工品 

24 人 

３．店頭販売していた加

工品 

49 人 

４．焼酎 17 人 

５．食べたことがない 51 人 

６．知らない 1 人 

 

白いもを「５．食べたことがない」とした人が 51人で最も多く、購入したり喫食したことがある人では

「３．店頭販売していた加工品」（49人）、「１．スーパー等で購入（生の白いも）」（47人）が多い結果となり

ました。 

問１５．現在、大島の白いも（七福芋）は、耕作者の高齢化等により年々、作付面積・収穫量と

もに減少傾向にあります。白いもの今後の方向性についてお伺いします。（１つ選択） 
 

１．新居浜市の特産品としてもっ

と広めてほしい 

92 人 

２．現状維持でよい 21 人 

３．わからない 25 人 

４．その他 9 人 

合計 147人 

 

 

 

１０分まで

24%

２０分まで

37%

３０分まで

23%

３０分以上

１時間未満

13%

１時間以上

3%

 

47 

24 

49 

17 

51 

1 

スーパー等で購入（生の白いも）

飲食店で提供された加工品

店頭販売していた加工品

焼酎

食べたことがない

知らない

 

新居浜市の

特産品とし

てもっと広

めてほしい

63%
現状維持で

よい

14%

わからない

17%

その他

6%
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大島の白いも（七福芋）の今後の方向性としては、「１．新居浜市の特産品としてもっと広めてほしい」（92

人）が最も多い意見で、半数以上の 63％という結果となりました。次いで多い意見は「３．わからない」（25

人）の 17％でした。 

 

問１６．問１5で「４．その他」を選択した方は、その内容をお書きください。（自由記入） 

回答ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

・白いもを食べたことないという人が多いので、そんなに白いもを推す必要はないと思います。日常使い

しにくいです。 

・他の芋類と比べて、白いもの良さがわからない。 

・害獣を駆除することが必要。若い人が耕作しなければ、重労働に高齢者は耐えられない。肥料とか殺虫

剤とか、値段が上がったため、今のままでは継続は難しいと思う。 

・健康に良い面が他にあるかどうか研究してみたらどうか。 

・作る難易度による。確か、大島の土壌が内地とは違っていて、大島だからこそ育つ品種であったはず。大

島に住んで、七福芋だけで生計を立てる若者は正直見込めないだろう。例えばインターネットビジネス

を展開しながら大島に居住し、副業として白いもも育てる…そのような人材はなかなか出会えないでし

ょう。元々観光で売り出している島でもないですし。 

・特に焼き芋として焼いて販売して欲しい 

・残す必要があるなら、苗の配布・調理方法などの PR が必要。芋から苗を作っていく栽培方法の周知など

もあれば良い。 

・後継者の育成と補助の拡充 

・旬の時期は芋として、旬じゃない時期は加工品を、もう少しアピールしても良いのではないでしょうか。 

・希少価値過ぎて干しいもが美味しいという噂しか聞いたことがないです。 

・白いもの魅力を分かっていない為、その他にしました。まずは、新居浜市民が白いもを食べて愛着をも

つ機会を。 

・新居浜ブランドで全国的なものがあれば、新居浜の魅力アップ・税収（ふるさと納税）アップにつながる

と思う。 

 

問１７．白いも（七福芋）以外に、新居浜市の特産品として思いつく（特産品にしてほしい）も

のはありますか？（自由記入） 

回答ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

【野菜・果物】 

・クリ 

・ビワ 

・ニンニク・黒ニンニク（２件） 

・里芋（５件） 

・大根（２件） 

・しいたけ 

・トマト（２件） 

・別子の野菜・キノコ類（２件） 

・キノコ類（原木シイタケ、マツタケ等）別子山にて 
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・消毒の少ない野菜や芋類 

・別子山のじゃがいもは日本一うまい。その様なブランド食材が見つからないものか。 

・農家をもっと元気にしないと。この時こそトップダウンが必要。 

・さつま芋 

・ムカゴから栽培できる「紫ツクネイモ」 収穫後に日持ちしないので出回りにくい？ 

・「メロン」、「種なしスイカ」など贈答品に使えそうな野菜 

・里芋の一種である「タケノコ芋」 

・キウイ 

・ねぎ 

・白菜 

・米 

・小松菜のような菜っ葉類を新居浜市の特産品にして欲しい。 

・アボカドは愛媛産のがあるが東京へ出荷されるときいたが、見たことはなくて。 

【酒・醤油等】 

・日本酒（２件） 

・焼酎 

・地ビール・クラフトビール・ヒメビール（３件） 

・今井醤油醸造所さんの醤油 

・一梅酢さんの酢 

・オカベ味噌さんの味噌 

・甘酒がブームになっていて銅夢キッチンにおいてある甘酒を色々買って飲んでみましたが近藤酒造の甘

酒が一番美味しかったです。近藤酒造は、アウトドア用品店とキャンプ用のお酒を作ってキャンプの全

国紙にも掲載されたと聞きました。産直市のアンケートなので主旨は違いますが新居浜市固有の加工品

として販売するとしたらお酒が良いのでは、と思いました。 

【加工品・料理】 

・えび天（９件） 

・じゃこ天 

・えびちくわ（３件） 

・ざんき（５件） 

・ふぐざく・ふぐ料理（１０件） 

・いもたき 

・別子飴（５件） 

・ヒット焼（２件） 

・みかんソフトクリーム 

・レモンケーキ 

・源氏巻 

・スイーツ（２件） 

・パン豆 

・万長ラーメン 

・別子本舗のカレーパン 

・よろずまき 
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・とり貝の干物、カワハギの干物 

・塩 

【魚介類】 

・地エビ。他に特産物ではないが、魚介類はできるだけ地物を買っているが、市・県外、国外品もたくさん

売られており、地物品が多く売れ残っているのを見るととても悲しい。 

・新居浜にどんな品種の物があるのかわからないので何とも言えない。 

・ 鰆
さわら

は春も美味しいですが、新居浜で秋～冬にとれる鰆もとても美味しいです。その 鰆
さわら

のみそ漬を新居

浜市の特産品にしたらと思います。 

・魚類 

・貝類 

・大島サーモン 

【その他】 

・銅 

・今から特産品をアピールし、定着させるのは、難しいと思います。 

・生産者確保が難しい、安定生産が難しい、アピールが難しいと思います。 

・先日ふるさと納税の新居浜の返礼品を検索したらいろいろあったので驚きました。その中で人気のある

ものを特産品候補として扱っていくとよいかもしれないです。 

・若水のお水を使った化粧水とか 

 

問１８．現在、野菜を栽培していますか？ （１つ選択） 

 
 
１．農地（借入地含む）で栽

培している 

13 人 

２．自宅敷地内で栽培してい

る 

56 人 

３．していない 58 人 

４．していないが興味がある 14 人 

合計 141人 

 

「３．していない」（58人）と答えた人が 

最も多く 41％でしたが、ほぼ同数で「２． 

自宅敷地内で栽培している」（58 人）と答 

えた人も 40％という結果になりました。 

 

問１８．市内の産直市に関してご意見等があれば、自由にお聞かせください。（自由記入） 

回答ありがとうございました。本報告では回答の一部を紹介します。 

・新居浜にも銅夢キッチン等、たくさんの産直市がありますが、私の周りの方は少し遠いが、周ちゃん広

場やさいさいきて屋に行く人が多い。やはりそれは品揃えや併設しているカフェスペースや、飲食が魅

力的であるということ、そこに売っているシフォンケーキがおいしかったり、お弁当が充実したり、工

夫されています。新居浜も農家の方もたくさんおられ、人口も多く他市に負けていないので、その様な

 

農地（借入地含

む）で栽培してい

る

9%

自宅敷地内

で栽培して

いる

40%

していない

41%

していない

が興味があ

る

10%
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大型の産直市ができてもいいと思います。いつも言いますが、その時は広い駐車場を作ってください。

今でもあかがねにしても、滝の宮にしても、グリーンフィールドにしても、とにかく駐車場が少なすぎ

る。建物にそんなにお金をかけなくても、広い土地が必要。新居浜は１人１台の車社会なので、絶対的に

駐車場第１優先で確保してほしいです。私は市内に住む保育士ですが、そういう計画や案の時は、いち

市民として新居浜が大好きなのでぜひ話し合いの場に参加してみたいです。新居浜がよりよくなる様に

策を一緒に考えたいです。 

・魚が充実している店舗がない。銅夢にいはまとかに大きな水槽を設置して活き鯵
あじ

など購入できるように

したらお客さんが増えると思う。 

・一種類の量は多いが違う種類の量が少ない。色々選びたいし、悩みたい。 

・マイントピア別子の産直物が好きなので、もっと広告したほうがいいと思います。（ビジネスホテルの朝

食とかに） 

・Ｂ級品コーナーを作って、ＳＤＧｓにもなるし、安く消費者が買えるようにすれば、産直市として、市民

が毎日使ってくれるようになると思う。スーパーでは不可能なのであれば、銅夢キッチンやＪＡなどに

限定しても、価格につられて人が集まる商業施設になると思う。 

・スーパーの産直市で購入しています。新鮮で嬉しいです。午後から夕方には品薄状態なので補充しても

らえると有難いのですが。 

・子供のおやつ時になるような商品をもっと置いて欲しい。不味くないドーナツやホットケーキ、クッキ

ー。 

・良くも悪くも他地域の産直市と同等。魅力ある商品や広告、販売戦略で足を運ぶ理由を作ることが出来

れば、と思う。（高品質品・セール品・他業界とのコラボ商品など） 

・あかがね市場の産直市は規模が小さすぎる。銅夢キッチンの場所を利用するなどして、安い新鮮な産直

市の拡充を実施するべき。銅夢キッチンの経営にもっと市として関与すべき。現状の銅夢キッチンでは

経営が成り立たずやめていくのが目に見えていると思っている。 

・産直市は生鮮食品と一緒に加工品などの種類がどれだけあるかが魅力となると思う。お土産にできたり

するものが多いと足が向く。生鮮食品だけなら、スーパーの産直市の方が買いやすい。 

・JA に登録し、コープなどの産直へ出荷していた経験がありますが、手間ばかりかかって儲からないので

現在は止めています。出荷するには、収穫後に野菜洗浄・梱包し、JA 田所まで行ってバーコード印刷。

早朝にコープへ出展、夕刻に引き上げの作業が必要です。また、年間栽培計画書、安心・安全のために使

用農薬のリストアップ・使用量の提示なども必要です。 

・地球環境や地域振興のために地産地消を是非進めてもらいたい。高齢化などで生産者が少なくなってい

るようですが、行政やＪＡが窓口になって有休農地を活用する仕組みがあれば、若い人も農業を始めや

すくなると思います。また有機栽培を広めて欲しい。そのためにも、食品ロスの再利用として有機肥料

をつくる仕組みがあれば良いと思います。 

・銅夢キッチンをよく利用するのですが銅夢キッチンになる前の設備を考えると空き部屋があるのではと、

思うのですが、そこを子供をちょっと遊ばせる場所に開放してもらえるとゆっくり買い物できるのにな、

と思うことがあります。スーパーに行くと、最近はどこにも地元の産直を置く場所があるのですが情報

は行かないとわからないので、簡単にまとまった情報が見えるとあちこちよらずに済むのでありがたい

です。 

・周ちゃん広場のような品揃えや規模にして欲しい。今は新居浜の産直が小さいので、時々周ちゃん広場

まで買い物に行っている。新居浜にそのような産直ができれば、もっと頻繁に買い物に行きたいです。

早くできることを望んでます。 
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・市内の産直市で行ったことがあるのは JA裏の四季菜広場だけなのであまり詳しくはないのですが…お彼

岸の際に花しばをよく買いにいきます。安くて元気そうな花しばが買えるので本当に助かっています。

他にも安くて良い品がいろいろ揃っているとは思いますが、こういう良い品が購入できるのはありがた

いので続けてほしいです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ＜まとめ＞ 

今回のアンケートは、産直市についての市民の皆さんの認知度や意識、農林水産物に対する

関心度等を調査し、今後の農業施策を推進するために実施しました。 

野菜等の買い物では、スーパー等の産直市を利用する人としない人がほぼ同数であるもの

の、約７割の人が「野菜の産地を気にする」と答えており、産地が購入の判断材料の一部とな

っていることが分かりました。また、新居浜産の野菜を購入する理由としては、「新鮮」「安心・

安全である」が多く、新居浜産以外の野菜を購入する理由としては、「安い」「新居浜産に欲し

い農産物がないから」が多数の意見でした。 

さらに、「現在、野菜を栽培していますか？」との問いには、ほぼ半数の人が「している」 と

答えた一方、「していない」方でも１割の人が「興味がある」と答えており、野菜栽培に対する

関心の高さを示す結果となりました。 

新居浜市は生産地というよりは消費地的性格が強く、小規模農家が少量多品目の野菜を 生

産し産直市へ出荷する、地産地消型の都市近郊農業という農業形態にあります。市内には、近

年中のリニューアルを計画している産直市もあることから、今回のアンケート結果を関係機関

で情報共有し、市内産直市の活性化を通じた地産地消率の向上・農業 振興を推進してまいり

ます。  

ご協力ありがとうございました。 

         （担当課：農林水産課） 

 


